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La UAEM en la prensa: 
 
Acusa rector de UAEM campaña de desprestigio 
El rector en funciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, 
afirmó que la judicialización de los procesos penales en su contra, por los delitos de peculado y 
enriquecimiento ilícito, corresponden a una campaña de desprestigio y persecución política orquestada “desde 
el gobierno que encabeza el perredista Graco Ramírez”. En una carta dirigida a la opinión pública afirma que 
la supuesta maniobra en su contra tiene el propósito de anular sus derechos políticos para contender por un 
cargo de elección popular en las próximas elecciones, en caso de que así lo decida. En su carta el rector 
saliente desechó la comisión del delito de lavado de dinero, que presumió el fiscal anticorrupción en Morelos, 
Juan Salazar Núñez, al señalar que la compulsa de las cuentas bancarias del catedrático registran depósitos y 
transferencias ajenas a las percepciones económicas como rector de la UAEM. “En relación con nuestras 
cuentas bancarias quiero enfatizar que todos los registros que se reflejan, no provenientes de nuestros 
salario, son producto de las operaciones crediticias y de compra-venta, legalmente efectuadas y de las cuales 
tenemos toda la documentación que la sustenta”, asegura en texto divulgado por su equipo de prensa. Vera 
Jiménez es imputado de cometer peculado porque contrató un crédito original por 600 millones de pesos sin la 
autorización del Congreso de Morelos, pero también por disponer del presupuesto estatal y federal para pagar 
los intereses y la suerte principal. La dependencia también lo acusa de enriquecimiento ilícito porque en cinco 
años adquirió propiedades sin la suficiencia financiera para hacerlo, conforme a sus ingresos como rector. En 
este caso también es acusada su esposa. 
El Universal, (Justino Miranda), 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/acusa-rector-de-uaem-campana-de-desprestigio 
Reforma, p.25, (Benito Jiménez). 
 
"No he robado nada", dice rector de la UAEM en carta 
El rector en funciones de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, armó que la judicialización de los procesos 
penales en su contra por los delitos de peculado y enriquecimiento ilícito corresponden a una campaña de 
desprestigio y persecución política orquestada “desde el gobierno que encabeza el perredista Graco 
Ramírez”. En una carta dirigida a la opinión pública arma que la supuesta maniobra mediática en su contra, 
tiene el propósito de anular sus derechos políticos para contender por un cargo de elección popular en las 
próximas elecciones, en el supuesto caso de que así lo decida. Vera forma parte del Frente Amplio Morelense 
integrado en octubre de 2016 por legisladores locales y federales, el alcalde Cuauhtémoc Blanco y el obispo 
de Cuernavaca, Ramón Castro, como contrapeso a las políticas del gobierno estatal pero también para elegir 
entre ellos, con excepción del jerarca religioso, al candidato a la gubernatura. 
El Universal, (Justino Miranda), 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/no-he-robado-nada-dice-rector-de-la-uaem-en-carta 
 
Rector de UAEM acusa a Graco de persecución política 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, reiteró que 
sufre una persecución política por venganza y con el fin de aislarlo para evitar que compita en las próximas 
elecciones como candidato a un puesto de elección popular, como la gubernatura. A través de una carta 
hecha pública la noche de este jueves, Vera Jiménez responsabilizó de forma directa de su situación al 
gobernador, Grado Ramírez, y rechazó que haya utilizado los fondos públicos de la UAEM en su beneficio 
personal, al tiempo que hizo un desglose de su patrimonio que ascienda a un poco más de nueve millones de 
pesos, y tiene deudas por más de tres millones 600 mil pesos. Esta campaña es producto de la posición ética 
política que he asumido a lo largo de mi gestión como rector de la UAEM, la cual ha molestado al gobernador 
y aquellos que se han sentido aludidos por mi posicionamiento crítico ante el acontecer político ¬social de 
nuestro estado, particularmente relativo a la violencia, la inseguridad, la pobreza, los ecocidios y la constante 
violación a derechos humanos, sociales y colectivos de comunidades y pueblos". En la carta, Vera subraya 
que los problemas económicos de la universidad no derivan de desfalcos, sino de adeudos estructurales no 
atendidos por el estado, los cuales podrían resolverse si el gobierno estatal pagará los mil millones de pesos 
que le adeuda a la UAEM por concepto de presupuesto estatal y federal no entregado. En este momento la 
situación jurídica de Vera es complicada desde el punto de vista legal, ya que tiene en su contra una orden de 
aprehensión por el delito de enriquecimiento ilícito, aunque goza de una suspensión provisional que un juez 
federal le otorgó a inicios de esta semana. Además, desde este miércoles está vinculado a proceso por el 
delito de peculado luego de que el Poder Judicial ordenó a un juez reponer la audiencia correspondiente, que 
el mismo juez ya había concluido el pasado uno de octubre. A Vera se le vinculó a proceso desde este 
miércoles, en una audiencia a la que no asistió por temor a ser detenido. Se desconoce dónde se encuentra el 
rector desde el pasado viernes por la noche. Además de subrayar que vive también una persecución legal que 
ha violentado los procesos legales para encarcelarlo sin tener oportunidad de defenderse, Vera rechazó ser 
rico y enumeró sus bienes consistentes en dos departamentos (uno en Cuernavaca y otro en Cuautla), una 
casa en el municipio de Emiliano Zapata, un vehículo 2016 y ahorros bancarios, junto con su esposa, María 
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Ávila Guerrero, de casi 500 mil pesos. "Para contar con lo que tenemos, no es necesario participar en 
actividades ilícitas. Mi actividad laboral de 30 años y la de mi esposa de 25 años de trabajo, que trasciende a 
los cargos que actualmente desempeñamos como funcionarios en la universidad, es la única fuente de ahorro 
y patrimonio; lo cual puedo comprobar voluntariamente, ante los tribunales sin que libren una orden de 
aprehensión violentando nuestras garantías y derechos humanos", En la carta, que fue difundida por su 
equipo cercado, Vera asevera que no es un delincuente, que "no me he robado nada y que no he deshonrado 
mi compromiso como universitario y como ciudadano", acota. 
Milenio, (David Monroy), 
http://www.milenio.com/estados/rector-uaem-alejandro-vera-jimenez-gobernador-morelos-graco-
persecucion_0_1067893654.html 
 
El Rector de la UAEM denuncia que acusaciones en su contra son parte de una campaña de Graco Ramírez 
El Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, denunció en 
una carta dirigida a la opinión pública que está siendo objeto de una campaña de desprestigio y persecución 
política por parte de Gobierno de Graco Ramírez. “Estoy siendo objeto de una campaña de desprestigio y 
persecución política por parte del Gobierno del estado de Morelos, que encabeza el perredista Graco 
Ramírez”, señaló el aún Rector. Precisa que esta campaña es producto de su posición política que ha 
asumido a lo largo de su gestión como Rector de la Universidad, la cual, “ha molestado al Gobernador y a 
aquellos que se han sentido aludidos” por su posicionamiento crítico ante el acontecer político-social en la 
entidad relacionado con la violencia, inseguridad, pobreza, ecocidios y la constante violación a los derechos 
humanos. Refiere que se ha acompañado esta campaña con señalamientos por el delito de peculado contra él 
y ahora también contra su esposa. Señala que el delito de enriquecimiento ilícito fue fabricado sin darle 
derecho a debido proceso, así como de conocer y desvirtuar las imputaciones. En la carta también dirigida a 
la comunidad universitaria y la sociedad, el Rector refiere que su patrimonio es producto de su “larga vida de 
trabajo honrado”. “Mi esposa y yo contamos actualmente con el siguiente patrimonio: la casa que habitamos 
en el Desarrollo Paraíso Country Club en el Municipio de Emiliano Zapata, que adquirimos en diciembre de 
2016 por un monto de 6 millones 400 mil pesos, de los cuales dimos un enganche de 2 millones 560 mil pesos 
con recursos provenientes del producto de la venta de nuestra anterior vivienda”. Añadió que cuenta con un 
departamento en el Fraccionamiento Sitio del Sol, en Cuautla, con valor de 850 mil pesos y pagó con salarios 
suyos y de su esposa desde agosto de 2011. Además de otro departamento en la colonia Atlacomulco, en 
Cuernavaca, que adquirió para sus hijas, con valor de un millón 425 mil pesos con un crédito de Infonavit. 
También declaró que tiene un vehículo SEAT ibiza que adquirió en 2016 por un monto de 232 mil 500 pesos 
adquirido con un crédito que ya fue liquidado y un ahorro de medio millón de pesos por salarios y 
percepciones del Sistema Nacional de Investigadores. “En relación a nuestras cuentas bancarias, quiero 
enfatizar que todos los registros que se reflejan, no provenientes de nuestros salarios, son producto de 
operaciones crediticias y de compraventa, legalmente efectuadas y de las cuales tenemos toda la 
documentación que las sustenta”, añadió. En ocasiones previas, políticos opositores, activistas y miembros de 
la UAEM acusaron a Graco Ramírez de ejercer un acto de venganza política en contra del Rector, quien ha 
cuestionado su labor, especialmente en temas de violencia, inseguridad y violaciones a los derechos 
humanos. El pasado 12 de noviembre la comunidad universitaria realizó un mitin en el Zócalo de Cuernavaca 
para exigir al Gobernador, a quien acusaron de “criminal”, de cesar los ataques contra Vera. Los 
manifestantes cerraron de manera simbólica la Casa Morelos con la leyenda “clausurado por ilegalidad”, 
asimismo, anunciaron que sus protestas continuarán hasta que el Rector deje de ser perseguido. El Rector de 
la UAEM se ha sumando a organizaciones civiles y activistas, como el poeta Javier Sicilia, para exigir un juicio 
político contra Ramírez Abreu por la violencia que se vive en Morelos. También ha pedido la renuncia del 
perredista por la impunidad en asesinatos, desapariciones, trata de personas y diversos crímenes cometidos 
contra los morelenses. 
Sin embargo, (Redacción), 
http://www.sinembargo.mx/16-11-2017/3352763 
El Sol de Cuernavaca, p.10, (Sin firma). 
 
El Correo Ilustrado: Señalan graves errores en el gobierno de Morelos 
Basta ya Graco!!. El pueblo de Morelos votó por un gobierno de izquierda y tu gestión se ha caracterizado por 
el nepotismo, la impunidad, la corrupción, la prepotencia y la arbitrariedad. Las fosas de Tetelcingo, el 
socavón, el secuestro de apoyo a damnificados, etcétera, han sido graves errores de tu gobierno, y ahora la 
persecución política al rector de la UAEM, es ya intolerable. 
Grupo La Palma: Adriana Luna Parra, Saúl Escobar Toledo, Mónica Soto Elízaga, Armando Quintero, Rosa 
María Cabrera Lotfe, Camilo Valenzuela, Dorisol González Cuenca, Marlon Berlanga, Nancy Correa Grande, 
Gerardo Occelli, Citlalli Valencia Cuesta, Delfino Ríos, Osbelia Arellano López, Miguel Moreno Brizuela, 
Margarita Hernández Rodríguez, Enrique Romero, Guadalupe Miranda, José Antonio Rueda, Carolina 
Verduzco, Bernardo Aguilar, José Luis Martínez de Gante, Héctor Cortés, Jesús Zendejas, Agustín Guerrero y 
José Luis Gutiérrez Cureño. 
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La Jornada, p.2, 
http://www.jornada.unam.mx/2017/11/17/correo 
 
Inician gestiones para destrabar crisis financiera de UAEMorelos  
A 48 horas de haber sido electo, y en medio de la ausencia del rector en funciones, Alejandro Vera, el rector 
electo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán inició los 
acercamientos con los organismos y dependencias de la máxima casa de estudios, para adentrarse en la 
toma de decisiones como la crisis económica de la institución y la relación con las autoridades estatales. Tras 
ser ungido como jefe electo de la Alma Mater morelense, Urquiza recibió, como primera encomienda del 
Consejo Universitario, sumarse a la búsqueda de soluciones económicas y administrativas con las 
autoridades correspondientes, para gestionar recursos que permitan equilibrar el pago de salario y 
prestaciones de los trabajadores de la UAEM. En su primera reunión de trabajo como rector electo de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Urquiza se integró a los trabajos de la comisión de 
saneamiento universitario en la que están integrados los líderes sindicales, así como la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), donde los temas principales es el déficit económico de la 
institución que se calcula en mil millones de pesos. De esta reunión, según se difundió de manera extraoficial 
por su personal cercano, salió la propuesta de reunirse este viernes con el subsecretario de Educación 
Superior, Salvador Jara, para buscar una solución al tema financiero de la universidad y buscar una entrevista 
de trabajo con el gobernador, Graco Ramírez, para el mismo tema, y a la que se sumará un diagnóstico que 
se tiene de la universidad para lograr el apoyo lo más rápido posible. La tarde de este jueves, Urquiza –quien 
es aún el secretario académico de la UAEM- se reunió con la Junta de Gobierno, integrada por seis 
personalidades al interior de la institución, entre ellos los tres últimos rectores: René Santoveña Arredondo, 
presidente; Fernando Bilbao Marcos y Víctor Mora Pérez, vocales. Aunque no se difundió la temática de la 
reunión privada, minutos después de su elección por 154 votos de 160 consejeros universitarios el martes 
pasado, Urquiza aseguró que una de sus prioridades es ir empapándose de los temas universitarios más 
apremiantes, como lo es la crisis económica. De acuerdo con el estatuto universitario, el nuevo rector de la 
UAEM deberá tomar protesta en marzo de 2018 y no antes, aun cuando existió una propuesta en el Consejo 
Universitario que lo eligió, para que tomara protesta de inmediato, la cual fue desechada debido a que se 
consideró una violación directa a la ley orgánica de la máxima casa de estudios.  
Milenio, (David Monroy),  
http://www.milenio.com/estados/Inician_gestiones_para_destrabar_crisis_financiera_de_UAEMorelos_0_1067
893594.html 
 
Se reúne rector electo con Junta de Gobierno de la UAEM 
El rector electo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, se 
reunió este día con los integrantes de la Junta de Gobierno de la máxima casa de estudios. Reunidos en el 
Centro Universitario Los Belenes, el académico tuvo una primera reunión de trabajo con los integrantes de la 
Junta de Gobierno de la UAEM. En el encuentro participaron además del rector electo, el presidente de la 
Junta de Gobierno, René Santoveña Arredondo; la secretaria, Mercedes Pedrero; así como los integrantes de 
este cuerpo colegiado, Fernando Bilbao Marcos, Víctor Mora Pérez, José Antonio Gómez Espinosa y Enrique 
Vega Villanueva. 
Cadena Sur, (Redacción), 
http://cadenasurmultimedios.mx/site/se-reune-rector-electo-con-junta-de-gobierno-de-la-uaem/ 
 
Pide la Junta de Gobierno de la UAEM a Urquiza una transición con unidad y estabilidad 
El rector electo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, se 
reunió con los integrantes de la Junta de Gobierno de la máxima casa de estudios, quienes le solicitaron hacer 
la entrega-recepción en unidad y estabilidad institucional. “Fue un encuentro de mutuo reconocimiento en el 
que se le planteó que es importante la unidad y la estabilidad y con la gestión que está en su parte final, pero 
que sigue siendo vigente, que él requiera que en la entrega recepción se haga en esos términos con la 
gestión vigente. Porque parece que hubiera la intención de que la actual gestión terminara ya y eso solamente 
puede ocurrir siempre y cuando sea por voluntad propia del actual rector y no por una cuestión inducida que 
sea ajena a su voluntad”, dijo René Santoveña Arredondo, presidente de la Junta de Gobierno. La reunión se 
realizó en el Centro Universitario Los Belenes, en la que participaron, además del rector electo, el presidente 
de la Junta de Gobierno, René Santoveña Arredondo; la secretaria Mercedes Pedrero, así como los 
integrantes de este cuerpo colegiado Fernando Bilbao Marcos, Víctor Mora Pérez, José Antonio Gómez 
Espinosa y Enrique Vega Villanueva. En entrevista, Santoveña Arredondo informó que le solicitaron al rector 
electo Gustavo Urquiza que se establezca una agenda conjunta para revisar la situación de la Universidad y 
otros temas como el del órgano interno de control y tener un canal de comunicación abierta ambas 
autoridades. “Fue una reunión provechosa y cordial y queremos seguir en comunicación, esperamos volver a 
reunirnos. No hay fecha debido a que se incorporó a la comisión de saneamiento financiera”, dijo, al señalar 



 5 

que la entrega-recepción debe darse en unión y tranquilidad, en el marco de la autonomía, porque “es un 
asunto de universitarios y así debe de seguir siendo”, expuso Santoveña Arredondo. 
La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116012-pide-la-junta-de-gobierno-de-la-uaem-a-
urquiza-una-transicion-con-unidad-y-estabilidad.html 
 
Revanchismo político en el caso de Vera: Toledo 
El director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la UAEM, Rubén Toledo Orihuela, 
manifestó que tal como se ha visto desde hace unos meses, existe por parte del estado un interés muy 
marcado por poner tras las rejas al rector Alejandro Vera Jiménez. Esto, al decir que pese a que no conoce a 
fondo los expedientes, ni cuáles sean las bases que sustentan la orden de aprehensión en contra de Vera 
Jiménez, sí existe mucho revanchismo en el caso, esperando que ese asunto termine. Asimismo, Toledo 
Orihuela manifestó que uno de los temas más difíciles que se viven en Morelos es lo relativo al tema de la 
inseguridad y mientras no se ataque ese flagelo como debiera, los universitarios seguirán haciendo críticas en 
este sentido. Sobre el particular señaló que la inseguridad es un tema que a lo largo de estos cinco años de la 
actual administración ha cabalgado de forma inmoral en Morelos, lo cual afecta a todos, siendo pues, una 
situación que se debe atender, “insistiendo que la policía, el Mando Único o quien tenga la obligación de 
hacerlo, dote a los morelenses de seguridad pública. 
El Regional del Sur, p.7, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=94868 
 
Anuncian evento de Stand Up en la UAEM 
El Instituto Morelense de las Personas Adolescentes y Jóvenes (Impajoven) y la agencia Ekoos anunciaron el 
evento de Stand Up de Carlos Ballarta “Furia Ñera” y Daniel Sosa con su gira “Qué Vaciado”, la cual se llevará 
a cabo el 30 de noviembre en el auditorio de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Pablo 
Andre Gordillo, director general del Impajoven, mencionó que el Instituto que encabeza respalda iniciativas de 
sano esparcimiento para el sector de personas de 12 a 29 años. “El objetivo es ofrecer un espacio de 
diversión dedicado, en especial, a los voluntarios que se han sumado con su apoyo en la reconstrucción luego 
del sismo del 19 de septiembre”, destacó Andre Gordillo. Por su parte, Daniel Sosa, comediante de Stand Up, 
expuso que es un buen momento para traer un poco de risas a los ciudadanos morelenses luego de los 
acontecimientos difíciles que se han vivido, además refirió que la intención es divertirse con humor y respeto. 
Por último, el representante de los jóvenes en Morelos informó que en las redes oficiales del Impajoven se 
realizarán diferentes dinámicas para sortear accesos para asistir al Stand Up, por ello invitó a estar pendientes 
y seguir las cuentas de Facebook y Twitter para participar en las actividades o, bien, adquirir los boletos en el 
gimnasio auditorio de la máxima casa de estudios. 
El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/anuncian-evento-de-stand-up-en-la-uaem 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/preparan-evento-de-stand-up-en-la-uaem/ 
 
Brevi@rio... - El futuro de la UAEM 
Parece que el destino de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tomará nuevo rumbo tras la 
elección de Gustavo Urquiza Beltrán como su nuevo rector, sin embargo, la situación financiera en que se 
encuentra la institución, agravada por los daños ocasionados por el sismo del pasado 19 de septiembre, será 
cuesta arriba y aún en un escenario complicado de relación con el gobierno del estado. Y es que la elección 
de una nueva cabeza en el liderazgo universitario, si bien es una bocanada de aire para la institución, esto no 
significa que por obra de magia la grave crisis por la que atraviesa vaya a ser superada, incluso y 
dependiendo del proyecto de trabajo y del equipo que lo acompañe, así como de la creatividad para sortear 
los diferentes frentes internos y externo de la UAEM, el alma mater de los morelenses tardará meses para 
recuperar el esplendor que irónicamente logró impulsar el aún rector Alejandro Vera Jiménez, pero que 
terminó estancado y en franco retroceso. Es así que el hombre de ciencia que a partir de su toma de protesta 
asuma las riendas de la UAEM, enfrentará el reto de tratar de levantar una institución que por diversos 
factores está semiparalizada, pues no solo se trata de solventar de inmediato los problemas financieros que 
derivan de adeudos a la nómina de los trabajadores, a proveedores de la institución y demás gastos para su 
operatividad, sino también la reconstrucción literal y física de su infraestructura que fue terriblemente dañada 
por el sismo. Una cosa si es cierta en estos momentos para la institución: por lo menos el panorama se aclara 
y regresa la certidumbre para los universitarios, en especial para los catedráticos y los miles de estudiantes 
que hoy desafortunadamente han vista afectada su formación profesional y pululan por edificios públicos y 
privados improvisados, prestados eso sí de buena voluntad por varias instituciones. Sin embargo, una de las 
tareas urgentes es reconstruir la máxima casa de estudios del estado para que regresen a sus espacios 
físicos los universitarios y retomen su vida institucional. Del nuevo rector se dicen pura maravillas y su 
currículum avala una trayectoria intachable. Se trata de un hombre de ciencia evidentemente preparado en las 
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grandes ligas superiores y de posgrado, con un destacado trabajo en diferentes instituciones y también en la 
propia universidad, por lo que en este renglón no hay nada de cuestionarle, sin embargo y lo hemos dicho 
muchas veces, los cargos públicos y el de ser rector lo es, requiere también de habilidades políticas, de 
negociación y de relaciones públicas, y si de retos inmediatos se trata están latentes los conflictos con los 
trabajadores y sus sindicatos. Además, su mayor reto para comenzar a resolver la crisis financiera de la 
UAEM también va a requerir de esa habilidad política para lidiar, el tiempo que le reste, con un gobierno 
estatal que ha mostrado ser coercitivo y represivo en general, pero en especial con ciertos sectores de la 
sociedad del estado, y la universidad y los universitarios es uno de ellos. De sobra está decir que el 
sometimiento que quiso perpetrar el gobernador y sus huestes contribuyó en gran medida a la crisis 
financiera, y aunque a algunos lograron ponerlos de rodillas, en general priva entre los venados un repudio 
hacia la actitud del gobierno del estado. Por último, el nuevo rector tendrá que emprender  inmediatamente a 
su toma de protesta, una política para abrir puertas en la federación y adherirse al grupo de universidades del 
país que claman por un rescate financiero, y que de no lograr, mantendrá comprometida la viabilidad 
institucional del alma mater morelense… 
El Regional del Sur, p.2, (Miguel Ángel Provisor). 
 

Nacional: 
 
Nuestro verdadero muro está en la desigualdad social: Graue 
Los verdaderos muros que México debe derribar no son como el que se pretende construir en su frontera 
norte, sino los de la pobreza, falta de oportunidades y desigualdad educativa, los que generan desesperanza, 
marginación, migración e inseguridad, y que no son privativos de este país, aseguró Enrique Graue, rector de 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Al inaugurar el coloquio internacional “Los acosos a la 
civilización. De muro a muro”, en la Sala Nezahualcóyotl del Centro Cultural Universitario (CCU), la máxima 
autoridad de esa casa de estudios subrayó que la desigualdad social es la verdadera barrera a derribar, "un 
muro que nos separa y divide como sociedad y amenaza a la civilización actual".Puso énfasis en que "vivimos 
en un mundo globalizado y debemos enfrentar la realidad para aspirar a tener un planeta sustentable y una 
sociedad con justicia social".Recordó que la caída del muro de Berlín es un símbolo de esperanza al 
constatar, con su caída, que no importan los obstáculos que se nos antepongan. “Y lo mismo será con el muro 
que pretende construir Donald Trump, un muro demagógico, xenofóbico y racista; si ese muro llegara a existir 
nos ofende como nación, pero no nos debe preocupar”, añadió. 
Milenio, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1052773.html 
 
Abre la UNAM oficina permanente de la Universidad de Texas en México 
Con la finalidad de fortalecer las relaciones académicas, el intercambio de estudiantes y profesores, así como 
de incrementar las investigaciones conjuntas, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) abrió en 
sus instalaciones una oficina permanente de la Universidad de Texas (UT). Datos de la UNAM señalan que 
cada año se envían al extranjero a cerca de mil 500 alumnos de licenciatura, cifra que podría aumentar con la 
creación de esta nueva oficina de la UT, la cual quedó ubicada en la Unidad Internacional de Sedes 
Universitarias de la UNAM. Durante la inauguración de la oficina, el rector Enrique Graue agradeció al 
presidente de la UT en Austin, Gregory L. Fenves, su postura en favor de los dreamers, pues luego de la 
cancelación del programa Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés), 
éste reiteró su apoyo a los estudiantes indocumentados y aseguró que, junto con líderes de otras 
instituciones, exhortaría al Congreso de ese país a aprobar leyes que ayuden a los jóvenes migrantes. 
La Jornada, p.44, (De la Redacción). 
 
Mañana concluye la gestión de Fernández Fassnacht al frente del Politécnico 
Este sábado termina la gestión de tres años de Enrique Fernández Fassnacht como director del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), si bien puede ser designado para un nuevo periodo de igual duración. Fernández 
Fassnacht llegó el 18 de noviembre de 2014 a la dirección del instituto, en medio de un paro de labores que 
había llevado a renunciar a su antecesora, Yoloxóchitl Bustamante Diez. Fernández Fassnacht era entonces 
secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(Anuies) y participaba en la mesa de diálogo que había instalado el gobierno federal con la Asamblea General 
Politécnica (AGP), organismo estudiantil que coordinó las movilizaciones y protestas en 2014. El movimiento 
concluyó con la firma de una serie de acuerdos entre el gobierno y la AGP. En su último informe de labores, 
presentado al final de octubre, Fernández Fassnacht señaló que las primeras acciones estuvieron orientadas 
a la normalización de las actividades, para lo cual se requería dar cumplimiento puntual a los compromisos 
suscritos y construir un mecanismo de diálogo franco, abierto y directo con la representación de la AGP. 
La Jornada, p.44, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Plantean temas rumbo al congreso del IPN 
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Representantes de la Dirección General del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y de la Asamblea General 
Politécnica (AGP) sostuvieron anoche una reunión para hablar del Congreso Nacional Politécnico (CNP). En 
la sesión, en la que no participó el director general del Politécnico, Enrique Fernández Fassnacht, funcionarios 
y representantes de la AGP plantearon algunos de los temas que consideran que podrían ser materia del 
CNP, que de acuerdo con miembros de la Comisión Organizadora del Congreso podría celebrarse el próximo 
año. Entre los temas que mencionaron los funcionarios y las representantes de la AGP estuvieron los cambios 
de carrera para los alumnos del IPN, las becas, el desarrollo académico, el marco normativo de la institución, 
el contexto laboral –aunque no los temas de competencia exclusiva de los trabajadores y las autoridades– y el 
financiamiento de la institución. 
La Jornada, p.44, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
IPN diseña aparato para monitorear ansiedad 
Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) diseñaron MANS, un prototipo de aparato auxiliar de 
medicina que define la ansiedad del paciente mediante la medición de los niveles de sudoración, respiración y 
flujo sanguíneo. El prototipo diseñado consta de un pulsímetro compuesto por fotodiodos y leds de color rojo e 
infrarrojo que permiten calcular el nivel de oxigenación en la sangre y de unos sensores de temperatura y 
humedad que determinan si el paciente está teniendo un ataque de ansiedad, explicó el Instituto Politécnico. 
La investigación, encabezada por Noé Vargas, Carlos Flores y Francisco Mejía, de la Unidad Profesional 
Interdisciplinaria de Ingeniería (UPIIH), está dirigida a pacientes con adicciones que se encuentran en 
tratamiento por el método de abstinencia.  
El Universal, (EFE), http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/ipn-disena-aparato-para-monitorear-
ansiedad 
 
Instituyen universidades cátedra por la infancia 
La Universidad de Monterrey (UDEM) y la Universidad Regiomontana (U-ERRE) instituyeron la Cátedra de 
Educación para la Ciudadanía y el Servicio "Bernardo Kliksberg", con el fin de impulsar los derechos de los 
infantes. A través de esta iniciativa se busca incidir en el tema de la desigualdad social y económica que se 
vive en México, y en la que la mayoría de los afectados son niñas y niños. Con la presencia de Bernardo 
Kliksberg, reconocido economista y sociólogo a nivel internacional; Christian Skoog, representante de México 
en la UNICEF, así como directivos y catedráticos de ambas instituciones educativas, se llevó a cabo la firma 
de la carta de compromiso. Con esta cátedra, las universidades buscarán adherirse al Plan Nacional contra la 
Violencia a Niñas, Niños y Adolescentes de la UNICEF, así como al Sistema Nacional de Protección de Niñas, 
Niños y Adolescentes.  
Milenio, (Gabriela jiménez), http://www.milenio.com/region/universidades-udem-u-erre-desigualdad-infancia-
milenio-noticias-monterrey_0_1067893642.html 
 
Diseñan nuevas terapias contra bacterias resistentes a antibióticos  
La Organización Mundial de la Salud (OMS) estima que para el año 2050 más de 10 millones de personas 
podrían morir en el orbe debido a las infecciones por bacterias resistentes a antibióticos. Esto significa el 
regreso de enfermedades que ya se creían superadas, como neumonía, cólera y tifoidea, entre otras, así 
como el aumento exponencial de agentes patógenos antes controlados. Algunas de las prácticas que han 
propiciado la aparición de esos microorganismos son: tratar infecciones virales con antibióticos; 
automedicarse o medicar a otros sin ser personal de salud; terminar el tratamiento con antibióticos antes de lo 
que indica la prescripción; tomar antibióticos de forma preventiva; guardar sobrantes de un tratamiento para 
usarlos en una nueva infección, y vender o comprar antibióticos sin receta médica. Para afrontar este 
problema de escala global, expertos del Instituto de Fisiología Celular (IFC) y de la Facultad de Medicina (FM) 
de la UNAM, junto con especialistas del Instituto Nacional de Rehabilitación Luis Guillermo Ibarra, desarrollan 
nuevas terapias contra las bacterias resistentes a antibióticos, patógenos conocidos también como 
“superbacterias”.  
El Universal, (Redacción), http://www.eluniversalqueretaro.mx/ciencia-y-tecnologia/16-11-2017/disenan-
nuevas-terapias-contra-bacterias-resistentes-antibioticos 
 
Investigadores de la UNAM revelan nuevos datos sobre la materia oscura  
El estudio de dos pulsares, ubicados a 800 años luz de la Tierra y de unos 100 millones de años, con el 
Observatorio de Rayos Gamma HAWC (High Altitude Water Cherenkov) ha ofrecido luz a uno de los 
principales enigmas en el estudio de partículas y sus contrapartes, las antipartículas que llegan a nuestro 
planeta. En conferencia de prensa realizada hoy en el Instituto de Astronomía de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), Magdalena González Sánchez, responsable del Laboratorio Nacional HAWC 
de Rayos Gamma, explicó que desde hace tiempo se encontró que una gran cantidad de positrones 
(antipartícula del electrón) que llegan a la Tierra sehabía sugerido que los pulsares o estrellas de neutrones 
podrían ser una de sus principales fuentes. Desde hace tiempo, añadió la especialista, ha estudiado a los 
pulsares y con instrumentos como HAWC, se comienza a revisar sus emisiones en altas energías, pero, 
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según los análisis realizados desde el volcán Sierra Negra, en Puebla, revelaron que éstas estrellas no serían 
las principales responsables de la llegada de positrones a nuestro planeta. “Lo interesante es que otra de las 
teorías que explicaban el exceso de estas partículas es la materia oscura, esa materia que forma el 27 por 
ciento del Universo y que desconocemos. Seguimos buscando qué partículas la forman y sus propiedades, 
por lo que una se cree que la interacción de las partículas (electrón) y las antipartículas (positrón) producen 
rayo gamma”, aclaró González Sánchez. Estos hallazgos son presentados por el equipo de especialistas en 
un artículo publicado en la revista Science.  
El Universal, (Redacción), http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/ciencia/investigadores-de-la-unam-
revelan-nuevos-datos-sobre-la-materia-oscura 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1052840.html 
 
Falta de sueño, factor de riesgo para desarrollar diabetes 
Un estudio con alrededor de 250 alumnos de la Facultad de Medicina de la UNAM revela que el estrés y 
dormir cinco horas o menos propició que alrededor de 45 por ciento desarrollara resistencia a la insulina, 
hormona producida por el páncreas para procesar y regular la glucosa de los alimentos. Christopher 
Stephens, coordinador del Proyecto Diabetes del Centro de Ciencias de la Complejidad de la UNAM, detalló 
que en ese protocolo se incluyeron alumnos sanos y sin otros factores de riesgo como obesidad y sobrepeso. 
A los participantes se les efectuaron estudios de química sanguínea para evaluar todos los factores que 
pueden incidir en el desarrollo de dicha enfermedad metabólica. Los resultados del estudio, detalló el experto, 
hasta ahora revelan que “la mitad de estos estudiantes tiene un máximo de 5 horas de sueño y, por ello, 
podemos asegurar que no dormir se ha convertido en un factor de peso para que 45 por ciento presentara un 
alto nivel de resistencia a la insulina”, aseguró Stephens 
Milenio, (Blanca Valadez), http://www.milenio.com/salud/falta_de_sueno-factor_riesgo-desarrollar-diabetes-
insulina-glucosa-obesidad-milenio_0_1067893219.html 
 
Jóvenes ven 'normal' violencia en el noviazgo: UNAM 
Investigaciones han revelado que la violencia durante el noviazgo es vista por los jóvenes como una conducta 
“natural o normal”, por lo que esta situación se vuelve recurrente en la población juvenil, alertó Silvia Ortiz, 
encargada del Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la Facultad de Medicina de la Universidad 
Nacional Autónoma de México. Recordó que según datos del Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), el 
41.6 por ciento de las mexicanas de 15 años o más ha sufrido agresiones de parte de su pareja, y de ellas, el 
40.6 por ciento, reporta violencia emocional. “Existe el riesgode que vivir con violencia sea una situación 
normal y que las personas se acostumbren, sin percibir que los episodios ocurran cada vez con mayor 
frecuencia e intensidad”, planteó. Señaló que en ocasiones, esta conducta está acompañada de factores 
secundarios como la presencia de infecciones de transmisión sexual, ausencia de placer, baja autoestima, 
deserción o escaso rendimiento escolar, trastornos alimenticios, inestabilidad emocional y embarazos 
precoces, así como la utilización de sustancias adictivas y suicidios. Durante una conferencia en el auditorio 
Doctor Ramón de la Fuente, la académica advirtió que si los adultos contribuyen a restar visibilidad a la 
violenciacontra las mujeres en el noviazgo, promueven la aceptación social de esta conducta, la cual los 
jóvenes tienden a reproducir en el hogar.  
Milenio, (Karina Palacios), http://www.milenio.com/salud/violencia_noviazgo-
normal_para_jovenes_universitarios-silvia_ortiz-milenio-noticias_0_1067893584.html 
 
Destacan 9 mexicanos en innovación de AL 
Por primera vez en México se realizó el premio Innovadores menores de 35 LATAM, organizado por el el 
Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT), que reunió a los mejores jóvenes emprendedores e 
innovadores de América Latina, entre los que destacan nueve mexicanos. En la Universidad Panamericana se 
realizó el magno evento, punta de lanza para los jóvenes en las tecnologías del futuro y que presentaron sus 
proyectos ganadores, divididos en inventores, emprendedores, visionarios, humanitarios y pioneros. Desde 
temprana hora se dieron cita en la Universidad Panamericana los 35 jóvenes reconocidos a nivel América 
Latina por su destacada labor, entre ellos nueve mexicanos que presentaron sus modelos relacionados con el 
combate a la obesidad, cambio climático, así como aplicaciones móviles para revolucionar la industria 
bancaria y fuentes de energía. El magno evento convocó a ponentes y líderes nacionales e internacionales 
como Dirk Ahlborn, CEO de Hyperloop Transportation Technologies; Gerardo Jiménez Sánchez, profesor de 
Epidemiología de la Escuela de Salud Pública de Harvard; Alvar Saenz-Otero, director del Laboratorio de 
Sistemas Espaciales del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT); y José Antonio Lozano Díez, rector 
general de la Universidad Panamericana.  
El Universal, (Dennis A. García), http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/destacan-9-mexicanos-en-
innovacion-de-al 
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